

EL TIMON.

PERIÓDICO LITERARIO Y DE NOTICIAS.

CORREOS.

Salidas.-Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.-Lunes 4 tarde Mahon.-Martes 4 t. Barcelona.-Miércoles 4 t. Mahon por Alcudia.-Jueves 4 t. Valencia.-Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.-Lunes 7 m. Valencia.-9 m. Mahon por Alcudia.-Miércoles 3 tarde Ibiza y Alicante.-Jueves 9 m. Mahon 12 m. Barcelona por Alcudia.-Sábado 7 mañana Barcelona.

Precio: **4** REALES al mes
en las tres islas.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 3'45 mixto, 8'30 m., 2'15 y 5 t. mixto.
Id. de Manacor para Palma, 4'5 mixto, 7'45, 11'55 m. mixto, y 5'45 t.
Id. de Manacor para La Puebla, 4'5 m. mt. y 5'45 t.
Id. de La Puebla para Palma, 4'45 mixto, 8'45 m., 12'45 mixto y 6'15 t.
Id. de La Puebla para Manacor, 4'45 m. mt. y 6'15 t.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.—Santa Teresa de Jesus virgen y fundadora. Nació esta mística doctora en Avila y en su infancia ya dejó la casa paterna para buscar la palma del martirio. Frustrados sus designios entró en la orden carmelitana, la que reformó á costas de grandes penalidades y sinsabores; mereciendo muchos favores del cielo, entre ellos el de la transverberacion de su corazon, que como la Esposa de los Cantares enfermó de amor acabando sus días el 4 de Octubre del año 1582.

CULTOS.—*Mañana viernes.*—En Santa Eulalia empezarán las Cuarenta Horas en honra del *Ecce-Homo*; la exposicion á las seis de la mañana, á las nueve y media nona y misa mayor. Por la tarde los actos de coro y al anochecer continuará el septenario con sermon por D. Guillermo Villalonga, y despues la reserva.

En las Teresas se celebrará la festividad de la Santa Madre su Titular con misa mayor con música y sermon por el P. Melchor Planas. Por la tarde á las cinco Trisagio con música y al anochecer continuará la novena predicando D. Miguel Maura.

CORTE DE MARIA.—En la Catedral, á la Virgen de la Asuncion.

GACETILLA LOCAL.

El cordonazo de San Francisco, tan temido de los marinos, se ha dejado sentir en la bahía de Cádiz de una manera brusca y violenta. Los golpes de mar destrozaron el miércoles los baños del Carmen, llevándose maderas, muebles, calderas y otros efectos, y causando pérdidas de gran consideracion, aunque ninguna desgracia. Las llnvias y los truenos menudearon mucho, y por el lado del Sur subian las olas por encima de la muralla, penetrando en el campo.

Dice un colega que en la iglesia del Hospital fué robado un paraguas á una señora.

Segun se nos ha informado días pasados una máquina de la fábrica la *Harinera Balear*, cogió un brazo á un operario y se lo fracturó.

Ha sido nombrado canónigo de la Catedral de Vich el laureado poeta y maestro en *Gay saber* don

Jaime Collell director de la revista *La Veu de Montserrat*.

Enviámosle nuestro parabien.

En el Priorato, á consecuencia de la gran competencia que se ha empeñado entre los diferentes compradores de uva, se paga aquella hasta 10 pesetas el quintal; y como en dicha comarca se necesitan 20 arrobas de uva para que salga una carga de vino, resulta éste al exorbitante precio de 50 pesetas.

El 15 del actual termina el plazo para tomar las cédulas de vecindad sin el recargo señalado para los morosos.

Se lo advertimos á nuestros lectores para evitarles los perjuicios consiguientes.

Las lluvias que han caido estos días han sido provechosas especialmente para la cosecha de aceite, que se hubiera perdido en gran parte á no habernos favorecido el cielo con el beneficio de las aguas.

En Alicante continúa el alza en los precios de los vinos con notoria rapidez, negándose los cosecheros á vender, en vista del lisonjero porvenir que para los mismos ofrecen los mercados franceses. La arroba de uva, de 12,75 kilogramos, se vende á mas de nueve reales, siendo los portes de cuenta del comprador; y en cuanto á los mostos, son escasas las operaciones, pudiendo asegurarse que solo venden los cosecheros de poco capital.

Ayer tarde salió para Argel el vapor *Maria* con 45 pasajeros que pasan á visitar aquella colonia francesa.

El mismo vapor emprenderá un viaje á la Habana el día 5 del próximo mes de Noviembre.

Con las últimas lluvias, el tiempo ha refrescado notablemente y muchas personas especialmente de noche empiezan ya á sacar los abrigos de invierno,

Para hacer que la luz de las lámparas y lamparillas sea más brillante sin aumentar el gasto del combustible, no hay más que empapar las mechas en vinagre hasta su completa saturacion, dejándolas secar bien, antes de usarlas.

Este procedimiento sirve igualmente para las lámparas de aceite vegetal, como para las de aceite mineral y espíritu de vino.

CORREO DE AYER.

FRANCIA.—La *Agencia Havas* ha dirigido á los periódicos la nota siguiente acerca de la apertura del colegio católico de Lila:

«Lila 8 de Octubre.

»La entrada de los alumnos en el antiguo establecimiento de los Jesuitas de la calle Solferino, ha tenido lugar el jueves sin intervencion de la autoridad, y no ha dado lugar á incidente alguno.

»Se nos asegura que el Padre Pilou, representante de la sociedad civil, continúa dirigiendo el establecimiento. Creemos saber, además, que varios Jesuitas que enseñaban el año último, continúan al frente de sus cátedras, pero sin residir en el colegio.

»La cuestion de la reapertura, bajo otro nombre, de los establecimientos escolares cerrados en Agosto último es independiente de la aplicacion del decreto referente á las demás Congregaciones no autorizadas. El Gobierno ejercerá, cuando lo juzgue oportuno, su direccion de inspeccion.»

— Acerca de la ejecucion de los decretos, dice el *Moniteur Universel*:

«Resulta de los datos que acaban de sernos transmitidos y emanan de fuentes respetables, que se expulsará el lunes: 1.º, á los capuchinos; 2.º, á los carmelitas; 3.º, á los dominicos: se cerrarán á la vez todas las capillas de todas las Comunidades no reconocidas. Esta decision ha sido, al parecer, acordada en el Consejo del jueves pasado.

Hoy, á las tres, debe tener lugar un nuevo Consejo en el que el Gobierno decidirá si esta operacion debe hacerse en todas partes á la vez ó por distritos.

»Quizá tambien en el Consejo de hoy se modificarán las determinaciones tomadas anteayer, que acabamos de indicar; pero parece seguro que, de todos modos, los Capuchinos serán expulsados el lunes por la mañana.»

RUSIA.—Doseientos prisioneros políticos serán juzgados en San Petersburgo durante el mes próximo como reos del atentado del Palacio de Invierno y el asesinato del príncipe Rapotkine.

GUERRA CHILEO-PERUANA.—Un periódico de Nueva-York, *Las Novedades*, publica la siguiente correspondencia de Lima:

«El ejército peruano sigue ocupado; la escuadra bloqueadora ociosa, y al parecer dispuesta á oxidarse. Los rumores que nos llegan del Sur, ó que tal vez se inventan aquí, son de carácter bélico, y nos vuelven á prometer la tan anunciada invasion de Lima.

El repentino y misterioso viaje del ministro norte-americano Sr. Christiancy, sigue dando pábulo á las conversaciones, y se ha llegado á averiguar que sus mismos colegas no tenían noticia de él, y todavía lo ignoran oficialmente. Ahora se nos dice de la manera más positiva que su mision no es de paz ni de mediación, y que sólo tiene por objeto presentar reclamaciones por daños inferidos á ciudadanos norte-americanos. A ser esto así, diré que más vale tarde que nunca; pero que habría sido mejor hacer esas reclamaciones tan luego como se publicaron las noticias de esos ultrajes.

Sea cual fuere la naturaleza de la mision del ministro norte-americano al Sur, no creo que la escuadra se moverá antes de su regreso. Ambos beligerantes están sacando buen partido de esta tregua y tomando un descanso reparador: Chile preparándose para el transporte de tropas, y el Perú para recibirlas como es debido.

De diez días á esta parte se han acampado unos 8,000 hombres entre Santa Clara y el llano de Lurigancho, como á nueve millas de Lima y sobre la orilla derecha del Rimac. Allí están las tres armas, infantería, caballería y artillería, y hacen ejercicios muy satisfactorios, segun los informes de todos los testigos extranjeros.

Los chinos aprenden con mucho entusiasmo el ejercicio entre la guardia urbana. Por carecer de representante diplomático del Perú, han resuelto ponerse bajo la proteccion de la bandera inglesa, y creo que no les falta razon para ello, puesto que en su mayor parte proceden de Hong-Kong.

De todos modos, tenemos un núcleo de guardias celestes compuesto de 60 hombres que, en punto á propiedades, tienen una representacion muy alta, tan alta que me temo despierte la codicia de los chilenos ó la incredulidad de mis lectores. Además ha ofrecido sus servicios un cuerpo de 600 hombres de las mejores clases entre la sociedad china, y si fuera á contar la gente menuda, el número se aumentaría indefinidamente. Aquí los chinos invariablemente tienen simpatías por los ingleses, y así los vemos hacer ejercicios con avidez bajo la instrucción de oficiales ingleses y en lengua inglesa.

Entre tanto continúa la emigracion de Lima. En el *Lahwanna* se embarcaron más de 150 personas el 23 con destino á Chimbote.

El vapor de guerra ingles *Penguin* pasará á Chorillos el 30 en busca de pasajeros que llevará tambien á Chimbote. Ahora no se dan tanta prisa para salir como antes, pero la emigracion es contante, y con el tiempo se hará sensible.

Si, como era prudente, se hubiera estimulado la salida de mujeres y niños, Lima podría perfectamente burlarse del bloqueo del Callao. Sin embargo, no se siente carestia de ningun artículo necesario. La carne de vaca es abundante y buena, abundan igualmente el pan y el arroz. Lo único que nos preocupa, es el carbon para las necesidades de la cocina, que está ya escaseando. Verán, pues, los lectores que no estamos en visperas de morirnos de hambre, ni creo que esto sucederá á menos que los chilenos entre en Lima.»

MADRID 11 DE OCTUBRE.

Los periódicos anuncian que el gobierno presentará á la Santa Sede para la mitra de Vitoria al señor Villar. Léase D. Francisco de Asís Aguilar, al presente rector del seminario de Córdoba.

Los méritos del Sr. Aguilar le hacen digno de aquel puesto. Cuantos le tratan conocen el saber profundo y las virtudes ejemplares del que fué rector de los Estudios Católicos de Madrid, individuo del Consejo superior de la Juventud Católica y constante defensor de las sanas doctrinas.

El Sr. Aguilar ha consagrado principalmente su talento y laboriosidad á la prensa, pues como periodista trató ya en *El Pensamiento Español* de las más árdidas cuestiones relacionadas con los asuntos eclesiásticos, y además ha escrito apreciadísimas obras, como la *Vida del Excmo. Sr. D. Antonio María Claret*, la *Historia eclesiástica. De qué sirven las monjas*, y otros excelentes libros y opúsculos.

— El señor conde de Cheste continuaba ayer mejor de su enfermedad. En cuanto los facultativos le permitan salir á la calle, irá á Palacio á cumplir con la mision que le dieron sus compañeros. No es por lo tanto cierto, como se había dicho estos días, que los generales vayan á nombrar al señor marqués de Novaliches para que presentase

la reclamacion oportuna sobre la cuestion de etiqueta al mayordomo mayor de Palacio.

Segun se dice, hasta el general Quesada, bien que *lamentando profundamente* lo ocurrido en la cuestion de etiqueta, se adhiere á lo acordado por sus compañeros; y el duque de la Torre, cuya contestacion se espera, se adherirá tambien.

— Anteayer estuvo en la cárcel-modelo el coronel de infanteria Sr. Salinas, ayudante de S. M. el Rey, en nombre de éste, á manifestar al preso enfermo que recibió el Viático el miércoles último, que estaba indultado de la pena que se halla sufriendo.

El indultado, que se encuentra mas aliviado de la grave enfermedad que le aqueja, ragó al Sr. Salinas que hiciera presente á S. M. su profundo y eterno agradecimiento.

— El director de Establecimientos penales, D. Alberto Bosch, se ocupa en la redaccion de una Memoria, resumen de los trabajos hechos durante el año por la junta de reformas penitenciarias, impulso dado a las obras de los establecimientos de correccion y de cuantos asuntos importan para el mejoramiento del sistema penitenciario.

— La inauguracion oficial de la catedral de Colonia está fijada para el 15 de Octubre, y se celebrarán grandes fiestas en aquella ciudad.

El acta haciendo constar la terminacion de las obras será encerrada en la cúpula.

Una cabalgata histórica representando los tres periodos de su construccion; 1248, colocacion de la primera piedra; 1322, inauguracion del coro, y 1842, primeros trabajos de la cúpula, atravesará la ciudad.

— Segun telegrama del comisario de Andújar recibido ayer, parece que al practiar un reconocimiento en la via entre Menjibar y Ezpeluy, el ayudante de seccion, el asentador y el capataz de obreros con el cangrejo, cayeron en el puente que existe entre dichas estaciones, resultando muerto el asentador y heridos el ayudante y capataz.

— La explosion de pólvora ocurrida el martes en una fábrica de Sierra-Elvira (Granada) ha dado por resultado tres operarios muertos.

— Al salir el presidente de la república francesa de la sala de espera para subir al vagon el dia de su regreso á Paris, fué detenido por uno de sus amigos, con el cual cambió algunas palabras. Distruido Mr. Grévy, dejó apoyado su paraguas contra la verja y comenzó á pasear con su interlocutor. El paraguas tentó la codicia de un caballero decentemente vestido, el que, aprovechando un descuido del presidente de la República, se apoderó de aquel objeto. Detenido por la policia, resultó ser el ratero un inglés muy rico y distinguido, que se habia apoderado del paraguas como *documento curioso que añadir á su coleccion*. Despues de haber hecho poner en libertad á este furioso coleccionador, Mr. Grévy le regaló el paraguas.

— El capitán Weeb, el célebre nadador que no há mucho tiempo atravesó el Estrecho de la Mancha, de Douvres á Calais, ha llevado á cabo otra empresa no ménos extraordinarias.

— El capitán Weeb habia apostado algunos centenares de libras esterlinas á que en una balsa de agua, desnudo y sin ningun aparato, nadaria sin descansar dos dias y medio, ó sean sesenta horas.

Despues de haberse frotado el cuerpo de aceite de pescado, Weeb se arrojó al agua en el acuario de Scarborough, que estaba lleno de agua del mar, y en esté, en presencia de muchos miles de personas, nadó sesenta horas seguidas, ganando la apuesta por consiguiente.

— En cierto pueblo de Francia, situado á orillas del Ró-

dano, vió un viajero con asombro la inscripcion que en una plancha de cobre, colocada á 15 ó 16 piés de altura, decia de esta manera: «Hasta esta linea—llegó el nivel de las aguas en la inundacion de 1842.»

—¿Es posible?—dijo el forastero hablando con su guia.—Pues entonces, toda la villa quedaria anegada; habria infinitos desastres; y...

—Yo le diré á Vd.,—respondió interrumpiéndole el indígena,—las aguas no subieron tan arriba y ese rótulo estaba antes á una vara del suelo; pero viendo que los muchachos le estropeaban jugando á la pelota, mandó el alcalde que se colocara ahí, mas alto.

— Acaba de morir en Glowtz (Silesia) una de las personas más viejas de Europa, llamada Judith Singer, que habia nacido el 11 de junio de 1766.

De los quince hijos que tuvo, sólo tres le han sobrevivido, y el año último perdió una de sus gijas de 80 años de edad.

— Leemos en un periódico:

«Un yankee, estravagante como casi todos, acaba de hacer el siguiente curioso cálculo.

»Los doce mil dentistas que hay en los Estados-Unidos, emplean anualmente en la orificacion de dientes una cantidad de este metal, que vale 500,000 dollars (dos y medio millones de pesetas), é igual suma en platino, plata y otras materias.

»Resulta de aquí, que antes de tres siglos los cementerios de América del Norte contendrán oro por valor de 150 millones de francos (setecientos cincuenta millones de pesetas).

»Ni los muertos consiguen estar fuera del alcance de las excentricidade de los yankees.

»Esto seria el *colmo* de la especulacion!»

— Petróleo en Europa.—Los depósitos de petroleo en Rusia, entre el mar Caspio y el mar Negro, tienen un desarrollo de más de 2.900 kilómetros. Hay ya dos distritos en actividad, uno en el valle del rio Kuban, en el cual una compañía francesa tiene dos pozos bajo la direccion de un americano: El otro es el distrito más productivo de Baku, cuyos embarques se harán por el mar Caspio. En este distrito hay numerosos pozos, cuya profundidad es ménos de 100 metros, y cuyo producto diario llega á 28,000 barriles de petróleo bruto.

— El gasómetro mayor del mundo.—El gasómetro de mayor contenido que se conoce, es el que se acaba de construir para la Compañía metropolitana del Sur en Lóndres. Mide unas 70 metros de diámetro y contiene unos 150.000 metros cúbicos de gas. Es el primer gasómetro en que se ha empleado el acero.

— Dice un periódico de los Estados-Unidos:

«No salimos responsables por la siguiente noticia de Carson (Nevada). Una jóven de aquella poblacion intentó pasar cuarenta dias sin pronunciar una sola palabra. Comenzó la terrible tarea á las doce del dia del sábado; á las tres de la tarde de aquel dia sufría ya de un gran dolor en la lengua y su pulso era tan débil que los doctores se alarmaron. A las cuatro apenas se percibía su respiracion. A las cinco lloraba como una Magdalena. Para consolarla, su familia, su novio y sus amigos le contaron unos cuantos chismes y murmuraciones, pero al oirlos echó á correr la paciente, salió á la calle, detuvo á una vecina que por allí pasaba y le habló, y le habló hasta las nueve y media de la noche, hora en que la vecina se declaró vencida. La enferma sigue bien, hablando como siempre.»

PARTES TELEGRAFICAS.

Paris 11.—A pesar de todos los esfuerzos del Gobierno para ocupar la atencion con las Congregaciones, gran ansiedad por el estado de la cuestion de Oriente.

La prensa intransigente ataca duramente á Grevy y Gambetta.

Londres 10.—La respuesta de Alemania es conocida. Alemania se unirá á representaciones de las demas potencias sin adoptar medidas coercitivas en que todas no estén de acuerdo.

Roma 10.—Gran agitacion en los Ministerios por prepararse un «meeting» que Garibaldi ofrece presidir.

Londres 9.—Segun las últimas noticias de Persia, la insurreccion toma grandes proporciones cerca de Tauris, pasando de 15,000 el número de los rebeldes, todos ellos armados de fusiles del sistema moderno.

Paris 9.—Varios Padres Franciscanos, de origen alemán, han llegado á Sitrasburgo, expulsados de Francia de orden de las autoridades de la República.

Constantinopla 10.—Los embajadores de Francia y de Alemania han suplicado al sultan que haga acto de condescendencia para con los Gobiernos de las grandes potencias de Europa, dando su consentimiento á la ejecucion completa de las cláusulas del tratado de Berlin.

Se ignora todavía el resultado de las proposiciones de los representantes extranjeros.

Constantinopla 11.—La actitud de Inglaterra y la conducta seguida por los representantes de las grandes potencias, han producido viva impresion aquí.

Corre el rumor de que el Sultan se muestra decidido á obligar á los albaneses á que entreguen á Dulcigno sin condiciones de ningun género.

Paris 11.—Hoy hay esperanzas de un arreglo pacífico en la cuestion de Oriente, en vista de los despachos oficiales recibidos de Constantinopla, bajo la base del cumplimiento estricto por parte de la Puerta de las estipulaciones del tratado de Berlin.

Tanto el Gobierno de Francia como el de Alemania, gestionan activamente en este sentido.

ALCANCE.

Madrid 12.—El señor Lasala se ha despedido de los ministros y esta noche marcha á Barcelona.

La diputacion de la grandeza se encuentra reunida.

Se ha devuelto á los Capitanes generales la tribuna que habian ocupado siempre en la capilla Real.

Escasez de noticias.

La Reina D.^a Isabel ha llegado á Bayona continuando su viaje hacia Lourdes. La acompaña el general Prendergast.

La falsificacion de recibos del empréstito forzoso descubierta en Orense asciendo á 1.180,000 rs.

S. M. el rey es objeto de grandes demostraciones en Toledo y regresará esta noche.

La Gaceta publicará mañana una disposicion autorizando para examinarse á los alumnos que no lo hayan verificado en julio y setiembre.

Se ha asegurado que S. M. la Reina irá el domingo próximo á la iglesia de Atocha.

Han marchado á Cádiz comisionados para estudiar la situacion de los deportados cubanos en Ceuta, Melilla y las Chafarinas.

S. M. el Rey ha regresado de Toledo.

Paris 12.—Los chilenos bombardean á Chorrillos en represalias de la destruccion del Covadonga.

Constantinopla 12.—El Sultán firmó anoche el iradé imperial mandando que se proceda á la entrega pacífica de Dulcigno.

Se ajustará un tratado con Montenegro con objeto de proteger las instituciones y la religion de los habitantes.

El iradé se ha comunicado esta madrugada á los embajadores de las potencias.

Roma 12.—Hoy se ha cantado en la iglesia nacional española un «Te-Deum» por el feliz alumbramiento de la Reima de España. Asistian los embajadores de España y Austria acreditados cerca del Vaticano.

Constantinopla 12.—La Puerta Otomana encargará muy en breve á un Banco la recaudacion en beneficio de sus acreedores de las contribuciones indirectas y de los impuestos de Chipre y Roumelia oriental.

Paris 13.—Únicamente hay 4,000 montenegrinos acampados en Sustorino.

La autoridad marítima de Dulcigno toma las medidas oportunas para la cesion inmediata de la ciudad.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 13.

De Barcelona en 14 horas vapor Mallorca, de 419 ton., cap. D. Jaime M. y Granada, con 22 mar., 1 pas., y efectos.

De Barcelona en 3 dias pailebot frances Corine, de 78 ton., pat. José Vallés, con 5 mar. y obra de barro.

De Ibiza en 7 horas vapor Union, de 401 ton., cap. D. Juan Bosch, con 22 mar., 23 pas., balija y efectos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Dia 13.

Para Andraitx balandra Mallorca, de 44 ton., pat. Jaime Coll, con 5 mar. y yeso.

Para Argel vapor Maria, de 861 ton., cap. D. Miguel Granada, con 29 mar., 45 pas. y efectos.

Para Argel pailebot frances Corine, de 78 ton., pat. José Vallés, con 5 mar. y obra de barro.

ALQUILER.—Se alquila el primer piso de la casa de la calle de la Paz que forma esquina con la de San Feliu, tiene cuatro cuartos dormitorios, agua y demas comodidades apetecibles. Informarán en el segundo piso de dicha casa.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 13 á las 6'25 t.

(Recibido el 13 á las 6'80 n.)

La Gaceta publica el decreto autorizando los exámenes extraordinarios en las Universidades é Institutos.

Desmiéntense los rumores de crisis parcial.

Han llegado los príncipes de Baviera.

Se ha entregado á Dulcigno.

Los franciscanos han sido expulsados de Francia. 3 por 100: interior 23'00.—Exterior 23'10.—Bonos 99'10.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado, 23'25.—Fin Noviembre, 23'40.—Banco de España, 289'00.—Barcelona 3 por 100 interior contado, 23'225.—Colonias, 133'00.—Nortes, 75.—Palma 3 por 100 interior contado 23'40.